

Acusación contra el mandatario fue anunciada por diputados de Renovación Nacional:

Republicanos y UDI respaldan AC contra Tohá y RN se divide ante libelo contra Boric

Ambas son por la crisis de seguridad. En la bancada de RN elaboraron un informe, donde dicen que es el Presidente quien "incumple el mandato de la norma constitucional", pero directiva se desmarcó.

RIENZI FRANCO Y JUAN PABLO GUZMÁN

Ahora sí, la suma de acusaciones constitucionales presentadas de manera simultánea en la Cámara es inédita. A los libelos contra los jueces de la Corte Suprema, Sergio Muñoz, Ángela Vivanco y Jean Pierre Matus, se añade el ingresado contra la ministra del Interior, Carolina Tohá; y el anuncio de otro contra el Presidente Gabriel Boric.

Todo ocurrirá antes de las elecciones municipales y regionales del 26 y 27 de octubre, lo que incorpora vértigo a la revisión de las nuevas acusaciones; primero fue el Partido Republicano el que concretó la presentación formal de su libelo en contra de Tohá, en la Oficina de Partes de la Cámara; minutos después, la bancada de RN anunció otro libelo, pero contra el Presidente Boric, por el mismo fundamento, la actual crisis de inseguridad y violencia.

Sin embargo, en el caso del conglomerado con sede en Antonio Varas, su presidente, el senador Rodrigo Galilea, se desmarcó a las pocas horas de la acción contra el mandatario y señaló que "no estoy de acuerdo con el anuncio que algunos de nuestros diputados han hecho de presentar una acusación constitucional en contra del Presidente de la República".

Y agregó: "No queremos sumar más inestabilidad al país, y es por ello que hemos hecho un llamado a nuestros diputados para que reconsideren esta situación. No es el momento".

La decisión de ingresar esta acusación había generado varias lecturas. Para algunos, la presentación debilita la de Tohá y restaría protagonismo a los republicanos. En sala, se pudieron ver conversaciones cruzadas entre diputados de los partidos de oposición por la sorpresa que causó la arremetida de RN.

En Chile Vamos lo sucedido internamente quedó reflejado,



La bancada de los republicanos, liderada Luis Fernando Sánchez, presentó la acusación contra la ministra Tohá a las 16:00 horas.



La bancada de RN liderada por Ximena Ossandón anunció una acusación contra el Presidente Boric pasada las 18:00 horas.

■ "He visto actitudes en mis cercanos (...) de un nivel de deslealtad"

Hasta el auditorio de la **Universidad Adolfo Ibáñez** (UAI) llegó el viernes pasado la ministra del Interior, Carolina Tohá, para participar del ciclo "Mujer y Política", organizado por el Magíster en Comunicación Política y Asuntos Públicos (MCP) de la **UAI** y La Tercera.

En la instancia —a la que también han asistido la alcaldesa de Providencia, Evelyn Matthei, y la expresidenta Michelle Bachelet— la jefa de gabinete repasó parte de su trayectoria política y las dificultades que ha enfrentado

mientras se ha desempeñado como diputada, alcaldesa y hoy ministra.

Así, para partir, la secretaria de Estado afirmó que uno de los aspectos que más afectan a las mujeres en política es la liviandad con que se las crítica. "Yo creo que las traiciones y la disposición a hacer chuecuras tienen que ver con que soy mujer, con suponer que no voy a tener estrategias de venganza, que no voy a pasar cuentas por ciertas actitudes que se tienen, y creo que eso se da

especialmente en los más cercanos".

En esa línea, explicó que "cuando tú eres cercano y entras en ese tipo de dinámicas sabes que te puede tocar de vuelta, y en general yo creo que las mujeres somos poco dadas a organizar ese tipo de operaciones, de pasar las cuentas y cosas de ese tipo. Y eso ha generado que yo he visto actitudes en mis cercanos, en algunos cercanos, impresionantes en este tiempo, de un nivel de deslealtad que me ha impresionado".

por ejemplo, en las declaraciones del diputado de Evópoli Francisco Undurraga: "No se trata de que a uno le avisen o no le avisen un acto que hace un partido político, uno actúa por convicciones. Y la verdad es que nosotros desde Evópoli no estamos de acuerdo con esta acusación constitucional. Ni a la ministra Tohá, como lo señalé durante la tarde, ni al Presidente Boric".

Y Jorge Guzmán, jefe de bancada Evópoli, manifestó que el

libelo a Boric "es un atentado a nuestra democracia, pone en riesgo nuestras instituciones y, por cierto, pone en riesgo la figura del Presidente".

Una sensación de incomodidad también transmitió la UDI. En CNN, el diputado Gustavo Benavente, jefe de bancada UDI, afirmó que se enteró por la prensa y confirmó que "hay molestia" en el sector, por lo "sorpresivo de la maniobra. Creo que también se enteró por la prensa el propio presidente de RN según

tengo entendido".

Mientras que la jefa de bancada de RN, Ximena Ossandón, argumentó al momento del anuncio que "todos sabemos que el famoso criterio Tohá al final es el criterio Boric, pero él está siempre detrás de ella; curiosamente, ha estado lleno de viajes y en los momentos más complejos que hemos vivido siempre ha sido la ministra Tohá la que ha salido adelante".

Por su parte, el subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, afirmó que las acusaciones se

tratan de una "cortina de humo" y llamó a no utilizar políticamente la seguridad de los chilenos.

El informe en derecho

En el documento elaborado por RN para acusar a Boric, al que accedió "El Mercurio", expresa que la bancada tiene la "absoluta certeza de que, tal como ocurrió en el caso del general director Hermes Soto, el decreto de retiro debe ser objeto de toma

■ Juez Matus expondría el viernes

Las comisiones revisoras de las acusaciones en contra de los jueces Matus y Vivanco-Muñoz comenzaron ayer su actividad formal. El abogado Luciano Fouilloux asistió como oyente a la comisión Matus. Se espera que el magistrado concorra el viernes a la instancia para presentar su defensa, junto con Fouilloux. Si se confirma ese cronograma, la presentación de Matus sería un día antes del plazo final del sábado.

Además, las defensas de Ángela Vivanco, Juan Carlos Manríquez; y de Sergio Muñoz, Jorge Correa Sutil, eventualmente podrían hacer la contestación el sábado; aunque no hay confirmación de ello.

Hoy se activa también la comisión Vivanco II, la impulsada por el oficialismo y la DC, y que mencionó al exministro del Interior Andrés Chadwick (UDI), la que se vio impactada por un copy-paste, tal como publicó "El Mercurio".

de razón por parte de la Contraloría General de la República, tal como se desprende de la Resolución N° 6, de 2019, de la Contraloría General, por la cual se establecen los actos afectos al trámite de toma de razón".

Y añade en otro de sus párrafos que "el Presidente Boric no puede ocultarse tras la figura de su ministra del Interior. La responsabilidad de llamar a retiro es suya, y debió, si quería cumplir con un estándar político como el criterio Tohá, disponer la remoción del general Yáñez, permitiendo que tanto desde el Parlamento como de la Contraloría se pudiese cuestionar la constitucionalidad de su obrar. En cambio, prefirió responsabilizar a su ministra y coaccionar al exgeneral Yáñez (...)"

El libelo de RN en contra de Boric se anunció que se presentará la próxima semana.